

# Educando en Tenencia Responsable

Fundación Arca



## UNIDAD 1: EL BIENESTAR ANIMAL Y LAS 5 LIBERTADES

El bienestar animal dice relación con “el estado físico y mental de un animal en relación con las condiciones en las que vive y muere”.

Esta idea nace en Reino Unido, en respuesta a la inquietud que muchos británicos empezaban a mostrar en la década del 1950 y 1960 por las condiciones de explotación de los animales destinados a uso y consumo humano y, con los años, han dado lugar a un marco normativo internacional más amplio.

Actualmente, es incluido tanto en estándares internacionales, aplicables a Chile, como nacionales -regulación chilena y obligatoria para todos los ciudadanos-. Por ejemplo, a nivel internacional la OIE incorpora el bienestar animal en el Código Sanitario Terrestre y Acuático. A nivel nacional, la Ley N° 20.380 incorpora su contenido.

### ¿Cómo determinamos el Bienestar Animal?

Las directrices que guían a la OIE en materia de bienestar de los animales terrestres incluyen también las «cinco libertades», enunciadas en 1965 y universalmente reconocidas, para describir los derechos que son responsabilidad del hombre, es decir, vivir:

- **Libre de hambre, de sed y de desnutrición:** El animal no sufre sed, hambre ni malnutrición, porque tiene acceso a agua de bebida y se le suministra una dieta adecuada a sus necesidades.
- **Libre de temor y de angustia:** El animal no experimenta miedo ni distrés, porque se garantizan las condiciones necesarias para evitar el sufrimiento mental



- **Libre de molestias físicas y térmicas;** El animal no sufre estrés físico ni térmico, porque se le proporciona un ambiente adecuado, incluyendo refugio frente a las inclemencias climáticas y un área de descanso cómoda.
- **Libre de dolor, de lesión y de enfermedad:** El animal no sufre dolor, lesiones ni enfermedades, gracias a una prevención adecuada y/o a un diagnóstico y tratamiento rápidos.
- **Libre de manifestar un comportamiento natural:** El animal es capaz de mostrar la mayoría de sus patrones normales de conducta, porque se le proporciona el espacio necesario y las instalaciones adecuadas, y se aloja en compañía de otros individuos de su especie.

Esto quiere decir que **no sólo tenemos que conocer sus necesidades de alimentación y salud, sino también que les debemos permitir manifestarse como la especie que son.**

**¿Todos los animales tienen derecho a estas libertades? Sí, todos. Mascotas, animales silvestres, de entretenimiento, agricultura, trabajo, etc.**

En el caso de las mascotas, cuando traigamos un animal a casa, tenemos que estar muy informados sobre qué es y no es un comportamiento natural en un perro, gato, hurón, etc. Con esta información, les hemos de proporcionar el entorno adecuado y aprender a relacionarnos con ellos de forma que se puedan comportar como lo que son y no recibir coacciones o castigos para que se adapten a otras expectativas.

---

### ¿Qué es lo que dice la regulación chilena?

La Ley N° 20.380, sobre Protección Animal, publicada el año 2009, establece normas destinadas a conocer, proteger y respetar a los animales, como seres vivos y parte de la naturaleza, con el fin de darles un trato adecuado y evitarles sufrimientos innecesarios.



Esta Ley dice que toda persona que, a cualquier título, tenga un animal, debe:

- proporcionarle alimento
- proporcionarle albergue adecuados
- cuidarlo según las necesidades mínimas de cada especie y categoría y a los antecedentes aportados por la ciencia y la experiencia.

La libertad de movimiento de los animales silvestres no debe ser restringida de manera innecesaria, especialmente si ello les ocasionare sufrimiento y alteración de su normal desarrollo.

---

### **¿Por qué es importante proteger a los animales?**

La protección de los animales afecta directamente las áreas de nuestras vidas. ¿Puedes adivinar cuáles?

Proteger el bienestar de los animales es importante porque:

- Genera respeto y empatía en los niños. Diversos estudios indican que un niño que aprende empatía y respeto, reconociendo las necesidades de bienestar de un animal, traspasará ese conocimiento a las personas.
- Disminuye y controla la violencia. Un niño/persona violenta hacia los animales carece de límites y de empatía sobre el sufrimiento de un ser vivo – puede terminar traspasando esa violencia hacia las personas.
- Mejora los bienes que se producen con animales. La protección animal y su bienestar es importante para asegurar una calidad y estándar de salud alto en los productos que se producen desde los animales.
- Asegura altos niveles de salud y sanidad. La salud es intraespecie – muchas enfermedades animales se traspasan al ser humano, y viceversa.
- Cuidamos el medioambiente y aseguramos nuestra subsistencia. La subsistencia del ser humano depende de un medioambiente sano y saludable. El que un medioambiente esté sano depende directamente de la presencia de animales, biodiversa, en las ciudades y en el campo.

